



# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 30 DE OCTUBRE DE 1789.

---

*Petersburgo 18 de Setiembre.*

**E**n Suplemento á la Gazeta ha publicado hoy esta Corte la relación siguiente de la última ventaja conseguida por los Rusos en Hogfors.

„Habiendo recibido el Conde de Musin-Puschkin orden de la Emperatriz para continuar con vigor las operaciones contra los enemigos (señaladamente contra las tropas apostadas cerca de Hogfors y Kymenégorod, donde se hallaba en persona el Monarca Sueco) en caso que nuestra esquadra de galeras consiguiese la victoria: apenas supo que la habia alcanzado el Príncipe de Nassau, pasó de Kowal á Fredericsham con su Ejército para estar mas proporcionado á atacar el de los Suecos. A consecuencia de sus disposiciones se acercó el Príncipe de Nassau á la costa el 1º de Setiembre para buscar entre Haynlaks y Kupis el parage mas adecuado al desembarco; pero advirtiendo el enemigo que aquellas tropas podian cogerle por la espalda se dedicó á impedir que tomasen tierra, á cuyo efecto levantó dos baterías, cuyos fuegos alcanzaban al camino que debian seguir nuestras embarcaciones, como asimismo á la playa señalada para el desembarco. Por hallarse la maréa muy baxa tuviéron que detenerse las galeras á dos werstas de las costas, y solo las barcas cañoneras se acercáron hasta tiro de cañon. Las baterías Suecas se llenáron de tropas sostenidas por un cuerpo crecido, que estaba resguardado por una altura. Rompiéron nuestras cañoneras el fuego, al qual correspondió muy vivo el de los enemigos. Entretanto mandó el Príncipe de Nassau desembarcáren 500 hombres á la orilla izquierda del rio cerca de Stensner, por haber notado que aquel parage no estaba expuesto al fuego de los contrarios, y creia que las tropas podrian avanzar sin impedimento por la vereda que va al puente inmediato á Kupis; pero el fuego vivísimo de los Suecos impidió este desembarco. Pensando el Vice Almirante en los medios de hacer inútiles las baterías enemigas abordó á la isla de Herofaty, en la qual desembarcáron algunos cazadores del Regimiento de Guardias de Gemnof; y acercándose el mismo Xefe á poca distancia de la batería, reconoció su situacion. Informóle un Sargento de aquel cuerpo haber notado un parage desde donde se podia exáminar por la espalda á dicha batería; y transfiriéndose allí el Vice Almirante vió apostados á 60 toesas de ella de

600 á 700 Suecos, y en fuerza de este descubrimiento mandó, no obstante lo escabroso del terreno, conducir á aquel sitio 3 piezas de campaña, colocándolas contra los enemigos sin que estos lo echasen de ver. Produxo su fuego tal efecto que una gran parte de los Suecos abandonó precipitadamente la batería; y aunque les llegó mas artillería, con la qual tiráron á metralla, el fuego de nuestras cañoneras, ademas de nuestra situacion opuesta al flanco de los Suecos, no tardó en poner fin á la accion decidiéndose á nuestro favor, y huyendo aquellas tropas con precipitacion. Resolviéronse sobre todo á esto quando reparáron que las nuestras avanzaban por varias partes; pues en el mismo tiempo que hacia dichos movimientos el Príncipe de Nassau, otro cuerpo mandado por el Teniente General Lewaschow atacaba por tierra á los enemigos, sin embargo de su posicion ventajosa fortificada por naturaleza y por arte. Mientras los Rusos perseguian á los Suecos se juntó en el puente inmediato á Kupis el Teniente General Numphen con el Príncipe de Nassau, y acordáron que el primero tomara por el camino real de Harwy-kesk, y el segundo marcharia por el de Aborfors, por el qual iba huyendo el Ejército Sueco. Dió el mencionado Príncipe dos cañones al General Numphen, y este destacó algunos Cosacos para aumentar el cuerpo de aquel Vice Almirante. — Las tropas que desembarcaron de las galeras se dirigieron con suma diligencia hácia Pitis, á donde tambien llegó el Príncipe de Nassau con algunos Cosacos y cazadores, á tiempo que los Suecos estaban quemando el puente. Apagáron nuestras tropas el fuego, aseguráron el paso, y continuáron persiguiendo á los enemigos, quienes perdiéron allí gran cantidad de carros, provisiones, equipages y utensilios. Colocáron los Suecos algunos cañones en la Casa roxa, situada en el camino, desde donde tiráron á los nuestros; pero al ver que nuestros cazadores y Cosacos se disponian á sorprenderla, la abandonáron al instante, y se retiráron sufriendo un fuego muy vivo y padeciendo considerable pérdida hasta llegar á su frontera, donde tambien quemáron el puente, sin que pudiesen impedirlo los nuestros por hallarse al otro lado del rio una batería de 18 cañones. Perdimos en esta accion al Caballero de Varage y otros 32 hombres; y quedáron heridos el Mayor Nicles, 3 Capitanes, un Teniente con 67 soldados. La pérdida de los enemigos ascendió á 200 muertos, entre ellos el Conde de Lowenhielm, y 60 prisioneros. El botin que hicimos consistió en 44 cañones y gran cantidad de caxones con cartuchos, bizcocho, arenques y otros víveres, vino y aguardiente. Ademas el destacamento del Mayor general Balle encontró en la batería del golfo de Kymenegorod 2 cañones de á 24, y en la costa 6 de á 18, 21 de menor calibre y falconetes, una barca cañonera grande con cañones de á 18, 6 embarcaciones, 5 lanchas, una falua de 12 remos perteneciente al Monarca Sueco, y 3 transportes cargados de utensilios, aparejos, tablazon y arenques. — Desde el 24 de Agosto, dia de la derrota de la esquadra de galeras enemiga, inventáron los Suecos quemar mas de 44 embarcaciones suyas, para impedir que cayesen en manos de los vencedores;

pero la mayor parte de ellas recibió tan pocos daños que podrán servir haciéndolas algunos reparos.“

*Varsovia 25 de Setiembre.*

**H**a concluido la Dieta todo su trabajo relativo al arreglo del Ejército de la Corona. Uno de los últimos puntos acordados fué concerniente al ramo de Artillería, cuyo cuerpo estará de aquí adelante mandado por dos Coroneles, de los cuales uno tendrá grado de Mayor general con 120 florines de sueldo, y el otro 100, como los demás Coroneles.

En esta ocasion observó Mr. Butrimowicz, Nuncio de Pinsk, que en el año de 1780 asignó la República una suma anual de 300 florines para compra de armas, y quando al cabo de 8 años se reconoció que porcion de ellas habia, se hallaron pocas mas de 100 piezas; en consecuencia pidió se tomasen informes sobre esta malversacion. Con efecto se acordó que la Junta formada para exâminar la administracion del departamento de Guerra suprimido, dé cuenta á la Dieta de la inversion de aquellos caudales.

Se ha presentado á la Junta de los Estados el plan de los gastos necesarios para la manutencion de todo el Ejército, cuyo importe total asciende á 46,356,595 florines, de los cuales 31,091,573 para el de la Corona, y 15,265,022 para el de Lithuania. Este está igualmente arreglado, habiéndose decidido que los instrumentos necesarios para el cuerpo de Ingenieros de él, en vez de costearlos como hasta aquí los Oficiales, los costeará el Erario.

Habiéndose admitido la oferta que hizo el Príncipe Radziwill, Palatino de Wilna, de un Regimiento de Infantería con dos cañones de bronce para cada batallon; y atendiendo á que los gastos para la manutencion de este cuerpo podrian perjudicar á la formacion de los Regimientos señalados por la Ley, se ha resuelto que el de Radziwill reemplace al que se habia mandado levantar en Lithuania. Estará completo á principios de Marzo del año próximo.

*Stockolmo 25 de Setiembre.*

**N**o ha salido todavía al mar la esquadra grande de Carlscrona, pero se dice que una division dará la vela quanto ántes á las órdenes del Coronel Modée.

Nada importante contienen los últimos avisos de Finlandia. El quartel general del Rey se halla aun en Aborfors, y el Ejército campa en aquellos contornos. El Mayor general Steding permanece acampado junto á Nyslot. El Mayor Gåhe, 2.º Comandante del cuerpo de tropas del Coronel Gripenberg tuvo el mes pasado en Savolax una escaramuza con los Rusos, en la qual hizo prisioneros dos Oficiales con 30 soldados, y cogió dos cañones.

El Almirante Ehrenswerd ha vuelto de Carlscrona á Finlandia para encargarse del mando de la esquadra de galeras, de que ha hecho dexacion Mr. Rayalin por haber manifestado los individuos de Marina existentes en aquel pais, sus deseos de tener por Xefe á dicho Oficial.

cial. Luego que llegue allí saldrá del puerto la mencionada esquadra de galeras.

Dos barcas cañoneras Suecas han apresado y conducido á Helsingfors 3 embarcaciones Rusas.

*Viena 30 de Setiembre.*

**M**r. Hartemuller, Capitan de los Húsares de Erdody, acaba de llegar despachado por el Príncipe de Cobourg con noticia de una victoria alcanzada contra el Ejército del Gran Visir por el cuerpo que manda dicho Príncipe unido con el del General Ruso Suwarow. Estuviéron todas las tropas, ántes de dicha accion, 4 dias y 4 noches seguidas sobre las armas. Hasta ahora solo se sabe acerca de este suceso que los enemigos en número de 80 á 100<sup>0</sup> hombres dexáron 4<sup>0</sup> en el campo de batalla, con algunos prisioneros y cañones. La pérdida de los vencedores, á lo que se podia regular en aquellos primeros instantes, no pasaba de 200 soldados entre muertos y heridos de peligro.

Al momento de despachar el Príncipe de Cobourg el correo con esta noticia, recibió un expreso del Ejército Ruso con aviso de que el Príncipe Repnin habia enteramente derrotado, cerca de Toback en Besarabia, al Ejército del Seraskier Hassan Baxá.— S. M. I. promovió al Capitan Hartemuller á Mayor general.

El General Lilien, apostado cerca de Nuevo Moldava, ha dado parte de haber el Coronel Nauendorf atacado el 16 á un cuerpo Turco cerca de Borecs; habiéndolo dispersado se tomó posesion de aquel pueblo y de Swiniza. Los enemigos se retiráron á Orsowa.

*Diario en el campo de Belgrado de 19 de Setiembre.*

„El día 14 se echó un puente de barcas sobre el brazo derecho del Sava, cerca del reducto; por la tarde pasáron el riachuelo de Mokvi-Lug 10 batallones de granaderos, y 9 divisiones de Caballería, y entráron en las trincheras antiguas del Príncipe Eugenio, y por la noche se levantó un reducto en la embocadura del Dunawiza para impedir la salida de los barcos enemigos. El 15 se apostáron en las mencionadas líneas del Príncipe Eugenio las tropas de los Generales Mitrowsky y Alvinzy; las del General Klebek permanecerán en el monte Dedina. El 16 se reconocieron los contornos de Avala hasta Kroska, y se continuáron las obras á la orilla derecha del Danubio á fin de echar allí un puente. A las 2 de la tarde disparó la artillería contra el arrabal de Belgrado llamado de Raizenstadt; prendió el fuego y causó grandes daños. Aquella noche se arrojáron granadas, y se tiró con bala roxa.— El fuego de los enemigos nos mató 5 hombres y un caballo, é hirió 18 soldados y 15 caballos. El 16 por la noche y todo el día 17 prosiguieron las obras de varios reductos, y el 18 se adelantáron los trabajos hasta el arrabal inmediato á la Mezquita de Battal-Chamia, se empezó un reducto por aquel lado, y otro en la punta del Sava: tambien se ha trazado en ella la trinchera. Por aquella parte están cubiertas las obras por enramadas y cañaverales. Los enemigos han hecho

cho fuego al reducto establecido á la boca del Dunawiza.“

Ha recompensado el Emperador con título de Noble y una caja de oro guarnecida de brillantes á Mr. Fontana, Director del Museo Florentino, muy conocido por varias obras y descubrimientos en la física, química, anatomía y matemáticas.

*Francfort 10 de Octubre.*

**E**l Elector de Saxonía llegó el 16 de Setiembre á Richsa, donde sus tropas han formado un campamento, cuyas maniobras duraron desde el 12 hasta el 21.

A 18 del mes último falleció en Durlach la viuda de un texedor llamado Dell, á los 101 años de edad. Tuvo 9 hijos y 140 nietos y biznietos. Se mantuvo sana, y hasta el fin de sus días leyó sin anteojos.

*Londres 9 de Octubre.*

**H**an vuelto á Portsmouth los navios Goliath, Belona, Bedford y Magnífico de 74 cañones, que habian anclado en Spithead y esperaban el viento Oeste para regresar al puerto. Créese que el Comodoro Goodall recibirá en breve orden para arriar su bandera de mando.

Es voz general que el Marques de Buckingham hará dimision del Vireynato de Irlanda, y que el Duque de Gloucester irá á Dublin para hacer la abertura del Parlamento Hibernico en calidad de Virey. Este suceso, aunque extraordinario, no carece de exemplo. En tiempo de Ricardo II, el año de 1393, fué nombrado Virey de Irlanda Tomas de Woodstock, Duque de Gloucester; y el año de 1481, reynando Henrique IV, obtuvo la misma dignidad Tomas de Lancaster, hijo del Rey; bien que el primero de dichos dos Príncipes no llegó á exercer las funciones de su empleo.

Escriben de la Capital de Irlanda que ya se han embarcado allí mas de 300 caxas de manteca para los puertos de España, regulándose la ganancia que dexa á los naturales en 15 por 100. Créese que la mayor parte de este género pase luego á la América meridional.

Léese en una Gazeta de este país haber llegado á Ostende una fragata Rusa conduciendo una embarcacion Inglesa, á la qual apresó pretextando iba cargada de municiones para Turquía. El Comandante de aquella plaza dió inmediatamente aviso á Brusélas; y aseguran está autorizado á detener el buque Ingles.

El 3 al anocheecer se voló el molino de pólvora de Ore, cerca de Faversham, en el qual habia 20 barriles de dicho ingrediente. El estrépito fué terrible; un jornalero de 65 años quedó hecho pedazos. Habrá cosa de 8 años sucedió allí igual desgracia, y costó la vida á 3 hombres.

Uno de los barcos pescadores de Liverpool, que estaba pronto á volver de Groenlandia con su cargamento completo, fué cogido entre dos témpanos grandísimos de yelo que lo destrozaron, separando la parte superior de la inferior del vaso. Su gente quedó 24 horas en la mas peligrosa situacion; y aunque luego la recogió otro navio, solo libraron aquellos infelices marineros la ropa que les cubria.

En

En la ensenada de Filey matáron poco hace los pescadores un ballenato, que al retirarse la maréa quedó en seco en la playa; tenia 32 pies de largo y 16 de circunferencia.

*Liorna 1.º de Octubre.*

Segun cartas de Malta de 14 del mes último habia fondeado allí el 11 un navio Raguseo, á cuyo bordo se hallaba un comisionado Marroquí, que lleva encargo de recoger los esclavos Turcos que ha rescatado su Soberano.

En el Lazareto de este puerto se espera al Caballero Lombard, que años atras pasó de Malta al servicio de Rusia, y en la presente guerra, despues de varias acciones distinguidas, fué hecho prisionero por los Turcos, y enviado esclavo á Constantinopla. Estando en su encierro halló medio de escaparse; y despues de una serie de aventuras peligrosas y extraordinarias, llegó á la isla de Lampedusa de donde volvió á Malta, y allí se embarcó para Nápoles.

*Florenzia 2 de Octubre.*

A 30 de Setiembre, cerca de medio dia, se sintió aquí un terremoto; fué leve y no causó daños. En el lugar de Santo Sepulcro lo hubo tambien ligero á las 7 de la mañana; pero á las 11 y  $\frac{1}{2}$  repitieron otros mas recios; se sintieron mucho algunos edificios, murieron dos personas, y otras 11 quedaron estropeadas. — Se dice que una aldea del Estado Eclesiastico, llamada Sorci y compuesta de unas 20 casas, se ha hundido, no viéndose sino agua en el lugar que ocupaba.

*Roma 7 de Octubre.*

Habiendo el Emmo. Boncompagni, que pasó á Bolonia para restablecer su salud, enviado desde allí á S. S. la dimision de los empleos de Secretario de Estado y de Superintendente de las obras hidráulicas que se hacen á orillas del Pó en las Legaciones de Bolonia y Ferrara, ha reunido el Sto. Padre dicha Superintendencia á la Prefectura de las mismas obras, que desempeña el Emmo. Livizani; y ha puesto á cargo de Monseñor Carlos Federici, Secretario de Cifra, el Despacho interino de la Secretaría de Estado. — Ademas ha nombrado S. B. al Emmo. Brachí, su sobrino, para que interinamente firme las Letras de la Sagrada Consulta y de la Congregacion de Aviñon y Loreto.

El grandioso pedestal de mármol de la columna Antonina fué llevado á mediados del mes anterior con sumo trabajo al taller del escultor Giardoni, cerca del Vaticano, quien lo restaurará para colocarlo luego en el Museo Pio Clementino. En una de sus caras se lee en letras grandes de metal la inscripcion siguiente: *Divo Antonino Augusto Pio, Antoninus Augustus et Verus Augustus filii.*

Avisan de Castello que el 30 del mes último, á cosa de medio dia, se padeció allí un terrible temblor de tierra que arruinó gran número de casas. Se hundió tambien la cúpula de la Catedral, perdiendo la vida un pintor que la estaba pintando, y muchísimas personas que oraban en el templo. El dia 3 se contaban ya mas de 100 cadáveres sacados debaxo de las ruinas; y el número de heridos pasaba de 300.

Lisboa 16 de Octubre.

**E**l Conde de Chalon, Embaxador del Rey Christianísimo en esta Corte, fué conducido el dia de su llegada desde el desembarcadero hasta su habitacion en coches de las Reales Caballerizas, acompañándole el Conde de Villafior. El 2 del corriente tuvo audiencia de S. M. y A.A. en el Palacio de Queluz, siendo Introdutores D. Antonio de Almada, Maestresala de la Casa Real, y el Conde de Pombeyro.

Mahon 2 de Octubre.

**H**oy por la mañana se ha botado al mar con toda felicidad la fragata de la Marina Real, de 34 cañones, construida en este astillero con el nombre de la Mahonesa.

Ferrol 21 de Octubre.

**A**ntes de ayer se lanzó felizmente al agua en este Real astillero el navio de 74 cañones denominado Europa, alias S. Lesmes: y en su grada se va á poner inmediatamente la quilla de otro de tres puentes, que ha de llamarse la Reyna Luisa.

Madrid 30 de Octubre.

**E**l Rey se ha dignado conferir el empleo de Coronel del Regimiento de Infantería de Córdoba al Coronel D. Joaquín de Oquendo, Teniente Coronel del de América: la Sargentía mayor del del Príncipe al Capitan D. Francisco de la Rocque: Compañía de Granaderos en el de España al Capitan de Fusileros graduado de Teniente Coronel D. Joaquín Alvarez; y Compañías de Fusileros en los de Victoria y Flándes al Teniente de Granaderos D. Bartolomé Alvarez, y al de Fusileros D. Joseph Debehault, ámbos graduados de Capitan.

El empleo de Teniente Coronel del Regimiento de Caballería de Calatrava á D. Francisco Guelfi, Comandante de Esquadron del de Montesa; y una Compañía en el de Dragones de Villaviciosa al Ayudante graduado de Capitan D. Manuel Rizo.

---

Real Cédula de S. M. de 8 de Setiembre de este año, comprehensiva de la nueva ordenanza para el régimen y gobierno de la cria de caballos de raza en los Reynos de Andalucía, Murcia y Provincia de Extremadura, uso del garafion en las dos Castillas, y demas incidentes relativos á este ramo; en que se aclaran, extienden y reforman algunos de los artículos contenidos en la de 25 de Abril de 1775. Se hallará á 6 rs. en la Librería de Francisco Fernandez, frente á S. Felipe.

Exempla virtutum et vitiorum. Obra del Ilmo. Sr. Guillermo Peraldo: un tomo en 8.<sup>o</sup> Véndese en casa de Llera, plazuela del Angel.

Oficio parvo de nuestra Señora, puesto en paráfrasis Castellana por Don Juan Chrysóstomo Piquer, Presbítero. Tercera edicion, en la que va tambien el Oficio y Misa de Difuntos por el mismo autor. Se hallará en las Librerías de esta Corte.

Viador Christiano, ó el hombre peregrino, que camina á la patria celestial. Se hallará, traducido al Castellano por un Monge Benedictino, en esta Corte en el Monasterio de S. Martin; en Búrgos en el de S. Juan; y en Salamanca en el de S. Vicente.

Poesías varias sagradas, morales y profanas ó amorosas, con dos poemas épicos en elogio del Capitan General D. Pedro Cevallos, dispuesto el uno y concluido en forma de diálogo entre España y Neptuno, y el otro no acabado por las razones que se expresan en su prólogo; tres tragedias Francesas traducidas al Castellano, siendo una de ellas la Andromaca de Racine, y varias cartas dedicatorias y discursos sobre el drama: obras todas de una Dama de esta Corte, que compondrán dos tomos en 8.<sup>o</sup> marquilla mayor. Véndese el 1.<sup>o</sup>, á 12 rs. en pergamino, y 14 en pasta, en la tienda de D. Antonio Cabezon, Mercader en el portal de Provincia junto á la Botica; y en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe.

El Escribano perfecto; espejo de Escribanos teórico-práctico, en que se ven y representan las reglas que en lo teórico y método que en la práctica deben seguir y guardar los Escribanos en los autos y escrituras que recibieren y autorizaren. Arte de contratar. Tomo 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup>, dispuestos é ilustrados por el Lic. D. Manuel de Aliaga Bayod y Salas Guasqui, Abogado de los Reales Consejos y de la Real Audiencia de Cataluña, y Asesor de la Subdelegacion de Marina de las villas de Reus y Villaseca, y puerto de Salou: obra utilisima para toda clase de personas, particularmente para litigantes, Procuradores, Escribanos, Abogados, Jueces, y demas dependientes de los Juzgados. Véndense por mayor en Reus en casa del autor; y por menor allí mismo en la Librería de Compte; en Madrid en la de Millana, calle de la Zarza; en Tarragona en la de Canals; en Barcelona en la de Oliveres; en Gerona en la de Oliva; en Vich en la de Tolosa; en Cervera en la de Verdeguer; en Lérida en la de Escuder; en Huesca en la de Coromines; en Zaragoza en la de Monge; en Tortosa en la de Cid; y en Valencia en la de Mallen. Su precio 12 rs. cada tomo en pergamino.

Gramática de la lengua Griega: tomo 1.<sup>o</sup> en 4.<sup>o</sup> que da á luz el Mtro. Fr. Juan de Cuenca, del Orden de S. Gerónimo, Monge del Real Monasterio de S. Lorenzo del Escorial, y Académico de la Real Academia de la Historia. El autor ha procurado demostrar con exemplos su doctrina, y autorizarla con pasajes de los mejores escritores, observando siempre las anomalias y excepciones con diligencia, y la variedad de los dialectos: de suerte que así los maestros como los discípulos tengan todas las reglas necesarias de los rudimentos y conocimientos que deben preceder á la sintaxis, ortografía, prosodia, métrica y exercitaciones gramaticales que ha de comprehender el segundo y último tomo de esta Gramática, que se imprimirá luego y podrá estar publicado para quando los aficionados hayan estudiado los rudimentos. El precio de este primer volumen, que consta de 583 páginas, es el de 22 rs. en papel, 23 á la rústica, 24 en pergamino, y 28 en pasta. Se hallará en casa de Sancha á la Aduana vieja.

Disertacion de la forma por razon de señorío y derecho de prelación, tanteo ó fadiga, y adición al tratado de Cabrevacion: por D. Jayme Tos y Urgelles, Abogado de los Reales Consejos. Se hallará con dicho tratado en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe; y en Barcelona en las de Casañas y Cerques.

Plano geométrico de la Iglesia de S. Gerónimo de Madrid con la forma y orden de sillas y asientos que ocuparon Rey, Reyna, Príncipe, Infantes, Prelados, Grandes, Títulos, Embaxadores, Consejos, Ciudades y demas personas que asistieron á la Jura del Príncipe de Asturias D. Fernando, el dia 23 de Setiembre de este año. Véndese en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion, junto á la de Barrionuevo.